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III Congreso

ás de 600 personas han participado estamentos: Ministerio de Obras Públicas y Yacyretá (EBY), estuvo presente el Ing. Jorge 
del III Congreso Paraguayo de Comunicaciones; Ministerio de Agricultura y Ferreira y en representación del Lic. Juan Afara, MRecursos Hídricos llevado a cabo en Ganadería; Consejo Nacional de Ciencias y Gobernador de Itapúa, el Ing. Antonio Fariña.

la Universidad Nacional de Itapúa (UNI) del 7 al Tecnología (CONACYT); Gobernación del 
9 de marzo. Un acontecimiento de relevancia Departamento de Itapúa; integraron la E n t r e  l a s  p r i n c i p a l e s  p o n e n c i a s  
que desarrol ló 32 sesiones técnicas Municipalidad de Encarnación; Universidad internacionales, se apreciaron las experiencias 
simultáneas y posibilitó acceder a las Nacional de Itapúa. de la Dra. Inés Camilloni, de la Facultad de 
experiencias  de 4 importantes conferencistas Ciencias Exactas y Naturales de la Universidad 
internacionales que contextualizaron el La mesa central la conformaron el Prof. Ing. de Buenos Aires. Argentina; el Dr. Carlos Vionet, 
manejo del vital líquido para el desarrollo de Hildegardo González, Rector de la UNI y del CENEHA - Universidad Nacional del Litoral 
estas latitudes. Presidente del referido Congreso; el Dr. Félix de Santa Fe, Argentina; el Dr. Benjamín Kiersch 

Carvallo, Presidente de la APRH; el Abog. Juan (Alemania), de la FAO "Seguridad Hídrica y 
Este espacio, organizado por la Asociación Alberto Schmalko; Intendente Municipal de la Alimentaria en la Región"; el Ing. Roger Monte 
Paraguaya de Recursos Hídricos (APRH) y la Ciudad de Encarnación y el Dr. Efraín Enriquez Domecq, del Ministerio de Obras Públicas 
UNI;  fue declarado de interés institucional, Gamón, Director General de Itaipú Binacional. "Pol í t ica  del  sector  agua potable y  
ministerial ,  nacional,  departamental,  En representación del Lic. Enrique Cáceres, saneamiento"; entre otros.
municipal y académico por los siguientes Director General de la Entidad Binacional 
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ste evento de trascendental importancia, lleva el lema: "Proteger el 
agua es preservar la vida". La UNI, tiene el compromiso de incentivar la Ecapacitación y formación especializada y la creación de escenarios 

para los grandes debates sobre temas que afectan a todos los habitantes, 
como son los Recursos Hídricos. El manejo adecuado y la gestión integrada 
bajo estrategias de planificación bien alineadas desde su concepción, hasta 
el impacto en la implementación que comprenda los aspectos de ingeniería, 
económicos, sociales, y legales, tanto cuantitativos y cualitativos 
fundamentalmente representa un compromiso del Estado y de la sociedad 
toda

Con la promulgación de la Ley 3239/07, se dispone actualmente de un marco 
jurídico básico para lograr una gestión integrada con visión participativa, 
dando a los recursos hídricos, el carácter de un bien finito, vulnerable y 
poseedores de valor social, ambiental y económico.  Eso compromete aún 
mas, al Estado paraguayo, en la gestión de agua, pero es evidente que para 
operativizar los mandatos de la ley, y de la Constitución Nacional, debe 
reflejarse en asignación de fuertes partidas presupuestarias y búsquedas 
efectivas de fuentes de financiamiento, para las acciones necesarias. Es 
evidente que los gobiernos deben destinar presupuestos varias veces 
superiores a los que venían asignando, incluyendo al actual, para las obras de 
aprovechamiento y preservación de los Recursos Hídricos. Una de las 
posibles fuentes financieras en nuestro país, es aquella generada por el 
aprovechamiento energético de los Recursos Hídricos, por tanto, es inaudito 
que por ley, sean invertidos directamente en la preservación y 

Discurso del Rector 

aprovechamiento óptimo, que son 
precisamente las fuentes generadoras 
de esas riquezas. 

Las obras de Acueducto en el Chaco 
paraguayo se vienen postergando por 
décadas por discusiones bizantinas, y 
falta de gestión efectiva, pública y 
privada.  Sin embargo, en el mismo gran 
Chaco americano, en el territorio 
Argentino, desde hace más de 50 años, 
desde la desembocadura del mismo Río 
Paraguay, en la costa de la Ciudad de 
Resistencia, provee a Sáenz Peña 

distante a 200km, de agua potable, a través de un Acueducto construido en 
esa época. 

La gran cuenca del Pilcomayo que abarca unos 300.000 kms2, una 
importante región de recursos naturales de América Latina, requiere de una 
atención prioritaria del Estado Paraguayo. Se ha formado una Comisión 
tripartita Paraguay, Argentina y Bolivia para el efecto, sin embargo nuestra 
inversión como país, para el funcionamiento de dicha comisión es mínima y 
la inversión anual en obras, que son apenas paliativas o de mitigación como 
la limpieza y mantenimiento de los cauces, no superan siquiera los 5 
millones de dólares al año, no se gestionan otras importantes fuentes de 
financiamiento para las obras que hagan más aprovechables y sustentables 
dichos Recursos Hídricos. 

    Una importante obra que necesita una especial atención es el 
aprovechamiento múltiple del Río Paraná en el emplazamiento de Corpus u 
otras alternativas y que podrá producir importantes beneficios a nuestro 
país. La EBY y la ITAIPU BINACIONAL han implementado valiosas 
acciones para el cuidado del medio ambiente de las áreas directamente 
afectadas, pudiendo éstas intensificarse aún más. La construcción de 
defensas costeras que han permitido establecer un tirante mínimo de un 
metro y medio para preservar la calidad del agua, la construcción de un 
sistema de desagüe cloacal, y una planta de tratamiento de efluentes, así 
como la planta de residuos sólidos, obras claves y  fundamentales para la 
preservación de los Recursos Hídricos. De igual manera, la construcción de 
tres playas importantes que contribuyen al desarrollo económico, turístico y 
recreativo de la ciudad. 

Estoy seguro que este Congreso se constituya en un real escenario, en el 
que los importantes debates y exposiciones. Por lo que instamos, que como 
conclusión del CONGRESO, se genere un Pronunciamiento que contemple 
los lineamientos generales, y recomendaciones, que como país, creemos 
nosotros, deben ser priorizados, con miras a garantizar la gestión integral 
del agua como instrumento fundamental para el desarrollo sustentable, 
abrazando como guía, una única bandera, la tricolor enseña paraguaya.

Prof. Ing. Hildegardo González Irala, Rector
Universidad Nacional de Itapúa 

Presidente del III Congreso Paraguayo de Recursos Hídricos

de Recursos Hídricos 
insta a preservar la vida
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n el últimos  panel sobre el agua 

en la región itapuense bajo la Emoderación de la Arq. Edith 

Páez de Moreno, Directora de 

Planificaciones de la UNI, Fueron 

panelistas con sus respectivos temas: 

Dr. Carlos Antonio López: "Puesta en 

funcionamiento de la planta de 

efluentes cloacales de la ciudad de 

Encarnación";  Ing. Agr.  Al icia 

Eisenkolb: "Estudios y resultados de 

un área piloto en Itapúa del sistema 

Acuífero Guaraní"; Nelson Tucholke: 

Consejo de agua de la cuenca hídrica 

del arroyo Capi'ivary" y las arquitectas, 

Liz Rojas y Carolina Vega, quienes 

desarrollaron el tema: "Micro cuenca 

del arroyo Potiy, situación ambiental y 

la gestión de manejo sustentarle". 

Con las palabras del Dr. Félix Carvallo, 

P res idente  de  la  Asoc iac ión  

Paraguayo de Recursos Hídricos y el 

Prof. Ing. Hildegardo González Irala, 

Rector de la UNI, concluyó el 

Congreso. 

l Dr. Félix Carballo, Presidente de la Asociación Paraguaya 

de Recursos Hídricos, puntualizó que la Gestión Integrada Edel Agua, es de vital importancia ser preservada para 

futuras generaciones, utilizado y aprovechado como elemento 

que potencie el desarrollo sustentable del Paraguay. En ese 

contexto indicó que la discusión actual es cómo manejar los 

recursos hídricos y cómo hacerlo. Como respuesta indicó que tal 

incertidumbre será paliada por la planificación estratégica basada 

en el conocimiento, para transformar el recurso natural en "capital 

natural", aprovechando el mismo con eficiencia económica, 

sustentabilidad y equidad social. Acotó que el presente Congreso 

es organizado en alianza estratégica con una institución que 

genera, difunde y aplica los conocimientos, como lo es la UNI. 

a presencia de técnicos especialistas, de la autoridad del Canal 

de Panamá y de la exclusa de navegación de Yacyretá, también Lse desarrolló una importante reunión donde participaron altos 

exponentes técnicos de Itaipú, Yacyretá, Corpus, así como el Rector 

de la UNI, Prof. Ing. Hildegardo González, el Dr. Raúl Avilés, Autoridad 

del Canal de Panamá y el Dr. Félix Carvallo, Presidente de la 

Asociación Paraguaya de Recursos Hídricos APRH para la 

presentación del estudio de prefactibilidad de la exclusa de 

navegación que conecte el embalse de Itaipú con aguas abajo de la 

represa. 

El mismo fue presentado por el Ing. Pedro Domaniczky, el Ing. Mario 

José Tomassi y el Ing. José Bóveda. La reunión técnica permitió el 

enriquecimiento y alimentar el debate para dar énfasis a la puesta en 

valor sobre el referido plan de exclusa de navegación de Itaipú.

Etapa final del programa 

Mensaje  de la Asociación Paraguaya de 

Recursos Hídricos

www.uni.edu.py

Estudio de prefactibilidad de la Exclusa de Itaipú

l 16 de marzo, se desarrolló la Sesión Superior Pública del Paraguay, entre otros 

O rd i n a r i a  d e  l a  A s o c i a c i ó n  d e  emprendimientos", informó el Ing. Hildegardo EUniversidades Públicas del Paraguay González Irala, Rector de la UNI. Actualmente, la 

(AUPP) con la participación de todos sus AUPP se organiza para llevar adelante la "X 

miembros (Rectores y Vicerrectores), en la sala de Edición del Congreso de Universidades Públicas 

sesiones del Consejo Superior Universitario, del Paraguay", que tendrá como anfitrión a la 

Universidad Nacional de Asunción (UNA), Universidad Nacional de Concepción (UNC), 

Campus San Lorenzo. "Hemos conversado sobre miembro del ente civil. 

temas de trascendencia para la Educación 

Reunión Ordinaria de la AUPP 

Almuerzo de confraternidad en homenaje a los  Trabajadores y Docentes  
irectivos, Administrativos y Académicos este recinto", resaltó. Agradeció e hizo hincapié en 

de la UNI, se dieron cita para festejar el día los aportes de la Asociación de Funcionarios de la Ddel Maestro y del Trabajadores en el Universidad Nacional de (AFUNI) y de la 

Campus, el 30 de abril pasado. En el encuentro, Cooperativa Multi-activa de Ahorro y Servicios 

degustaron de un delicioso almuerzo, luego de Ltda.  (COMUNI), organizadores del encuentro, 

escuchar palabras del Rector, Ing. Hildegardo "siempre estamos unidos para brindar bienestar a 

González Irala. "Hago especial mención a aquellas los funcionarios, a los universitarios y a los 

personas que por la naturaleza de su trabajo docentes de la UNI", expresó el Rector.

realizan sus tareas de mañana, tarde y noche. Ellos 

son los funcionarios de Seguridad y Vigilancia, que Felicitó a los funcionarios docentes y trabajadores 

trabajan en Semana Santa, Navidad, Año Nuevo y de la UNI, reconociendo el esfuerzo institucional. 

los días feriados, cuidando los bienes y el Acompañaron el almuerzo, los Decanos, Directivos 

patrimonio de la Institución, velando por la Administrativos y compañeros de trabajo, quienes 

integridad física de las personas que habitamos disfrutando instantes de camaradería. 

III Congreso de Recursos Hídricos
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urante las elecciones 

d e l  C o n s e j o  d e  DU n i v e r s i d a d e s  

(ejercicio abril 2012 a marzo del 

2014) en Asunción, el Ing. 

Hildegardo González, Rector de 

la UNI, sufragó su voto 

correspondiente a igual que sus 

pares, los Rectores de las 

Universidades Públicas del Este 

(UNE), Itapúa (UNI), Pilar (UNP), 

Concepción (UNC), Villarrica del 

Esp í r i tu  Santo  (UNVES) ,  

Caaguazú  (UNC)   y  de  

Canindeyú (UNC). Esto sucedió 

ante el fenecimiento del 

mandato del Dr. Víctor Ríos 

Ojeda, Rector de la Universidad 

Nacional de Pilar, quien ejerció 

como representante de las 

Universidades Públicas de 

Paraguay ante dicho órgano 

contralor. También estuvieron 

vacantes  los  ca rgos  de  

Representante  T i tu la r  y  

Suplente de las Universidades 

Públicas en nuestro país como 

también de Universidades 

Privadas,  de conformidad con 

lo dispuesto en los artículos 13, 

14 de la Ley 136/93 de 

Universidades, Ley N° 2529/06 y 

la Ley N° 3973/10. 

Renovación de 
autoridades en el 
Consejo de 
Universidades 

Socialización del Código de Ética y de 

Buen Gobierno

os funcionarios de la UNI La Mg. Nelly Mónges de Insfrán, 

i n t e r n a l i z a ro n  e l  P l a n  d e  Directora Administrativa, habló de la LSocialización Institucional, basado importancia de la normativa, "el cual 

en las normativas del Códigos de Buen implica el ejercicio de principios 

Gobierno y de Ética de la institución. Este conductuales", subrayó. Tanto la Lic. 

documento se encuentra en plena Carmen Romero, responsable del MECIP 

vigencia, bajo el requerimiento y en la institución universitaria y el Abog. 

orientación del Modelo Estándar de Néstor Ibáñez, Secretario General de la 

Control Interno para Instituciones UNI, tuvieron a su cargo la orientación en 

Públicas del Paraguay (MECIP), Códigos detalles de este instrumento normativo 

aprobados por Resolución del Consejo con la proyección en power point de los 

Superior Universitario UNI N° 24 y 18, títulos y capítulos correspondientes. 

respectivamente. 

Miembros del equipo: Son técnico por la 

Su realización estuvo a cargo de un UNI ante el MECIP: el Abog. Juan Manuel 

equipo técnico de funcionarios Directivos Sosa, Lic. Carmen Romero; Mg. Nelly 

Administrativos y Académicos, quienes Monges de Insfrán, Lic. Susana Dmitruk, 

pusieron a consideración de los Dra. Nilse Ferrerira Altamirano, Abog. 

servidores públicos con el fin de Arnaldo Ibarra, Lic. Anita Gysin, Abog. 

socializar, reflexionar y enriquecer la Néstor Ibañez Miranda, Lic. Raquel 

ejecución del mismo y alcanzar el logro Acuña, Sec. Ejec. Elsa González Toledo y la  

de los fines universitarios con eficiencia y Lic. Elizabeth Miglio. 

transparencia.

s inminente la realización del "I Concurso Nacional y II (cincuenta mil guaraníes) por participante. Programan llevar a cabo 

Concurso Regional de Oratoria, Debate y Discurso", capacitaciones de oratoria, previa al concurso. El acontecimiento Eemprendimiento iniciado por la Universidad Nacional del pretende ser transmitido en directo por televisión de cable, internet y 

Este (UNE) y que tendrá como anfitriona a la Universidad Nacional radioemisoras.

de Itapúa (UNI). El Licenciado y Máster en Administración de 

Negocios, Víctor Alfredo Brítez Chamorro, Rector de la UNE, 

formalizó la invitación al Prof. Ing. Hildegardo González, Rector de 

la UNI, para organizar este evento, como sub-sede del concurso 

nacional. Por la UNE, forman parte del comité Ejecutivo, el Abog. 

Antero Prieto Cañete, Director del Proyecto y Abog. Juan Carlos 

Molinas, Coordinador del Concurso. La Lic. Liliana Martínez, 

Directora de Comunicaciones y Eugenio Fleitas, Camarógrafo del 

Dpto. de  Comunicaciones.    

Y por la UNI la organización prevé importantes premios a los 

ganadores, más la entrega de Certificados a todos los 

participantes. Informaron que la inscripción será de Gs. 50.000 

Concurso Regional de Oratoria, Debate y Discurso 
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Reflexionan sobre Ética e 
Investigación en el periodismo

Plan de actualización para Comunicadores 

ieron inicio al primer 
t a l l e r  p a r a  Dcomunicadores de la 

región, organizada por la 
Universidad Católica "Nuestra 
Señora de la Asunción", Sede 
Campus Itapúa (UCI) y la 
Universidad Nacional de 
Itapúa (UNI), a través de sus  
D e p a r t a m e n t o  d e  

Comunicaciones. Durante su 
desarrollo, resaltaron el rol de 
la investigación periodística y 
la lucha por defender las 
convicciones del principio 
periodístico. 

El taller, parte del Plan de 
A c t u a l i z a c i ó n  p a r a  
Comunicadores, aprobado por 
el Director General del Campus 
Encarnación de la UCI, Arq. 
Mario Zaputovich y el Rector 
de la UNI, Ing. Hildegardo 
G o n z á l e z ,  r e g i s t r ó  6 0  
p a r t i c i p a n t e s ,  e n t r e  
profesionales, estudiantes y 
aficionados al ejercicio de la 
comunicación en sus diversas 
disciplinas. 

Dos referentes del periodismo 
nacional fueron invitados como 
ponentes: el columnista y 
presentador de TV, Mario 
Ferreiro, quien versó sobre la 
Ética del Comunicador y el 
periodista investigador Andrés 
Colman Gutiérrez, quien brindó 
Evidencias del Impacto de la 
Investigación Periodística 
responsable ante la Sociedad y 
el Estado.

Los verdaderos desafíos del 
comunicador

E ntre  lo s  p ar t i c ip antes ,  
dimensionaron los alcances del 
periodismo en la opinión 
pública,  recapacitaron sobre 
los verdaderos desafíos del 
comunicador en la urbe de la 
globalización de las culturas, su 
n i v e l  d e  fo r m a c i ó n  d e l  
profesional, la falta de un 
comportamiento ético, la 
regulación de los medios por las 

vías legislativas y la lucha por la 
defensa de los principios 
periodísticos. 

Los  instructores  fueron 
reconocidos por compartir sus 
e x p e r i e n c i a s  e n t r e  l o s  
presentes, recibiendo sendos 
certificados de reconocimiento 
que acreditaron su aporte al 
c o m p r o m i s o  d e  l a  
comunicación regional. En 
julio, programan el siguiente 
taller con la presencia de otros 
importantes referentes del 
ámbito de la comunicación a 
nivel nacional e internacional. 

Fuente : Dcom / e-mail: dcom@uni.edu.py

Celebración del día de los Héroes
y la Directora Financiera del Rectorado, Dra. 

Susana Lugo.

Se dio apertura a la celebración con la 

entonación del Himno Nacional Paraguayo y a 

continuación la Polka Itapúa Poty. El obispo de 

la Diósesis, Monseñor Ignacio Gogorza, dirigió 

la invocación religiosa y resaltó aspectos 

importantes a tener en cuenta en la vida de 

ciudadanos y de autoridades. El Abog. Juan A. 

Schmalko, Intendente de Encarnación, hizo 

uso de la palabra destacando el valor, la 

bravura y el amor a la patria del soldado 

paraguayo, del campesino, que convirtiendo 

n conmemoración al 1 de marzo, "Día de su patriotismo en abnegación ofrendó su vida 

los Héroes", la Municipalidad de en pro de una patria íntegra, libre de invasores EEncarnación organizó un acto de y perdurable para sus hijos. Seguidamente, 

recordación a los Héroes Patrios en el Centro una alumna del Centro Regional de Educación 

Municipal de Arte, con la presencia de "Gral. Patricio Escobar", Laura Cintia Norenko 

autoridades de los diversos estamentos de la C r i chuk  d i r i g ió  unas  pa l ab ra s  en  

sociedad, invitados especiales y ciudadanía en representación de la juventud estudiosa de 

general, en representación de la Universidad Encarnación; hizo lo propio el Tte. Cnel. D.E.M. 

Nacional de  Itapúa, participó la Dra. Yilda Ricardo Moisés Velázquez Servín, en 

Agüero de Talavera, Vicerrectora, quien estuvo representación de la Fuerzas Armadas de la 

a c o m p a ñ a d a  d e  l o s  D e c a n o s  d e  Nación. Los cadetes del Colegio Militar de 

Humanidades, Dr. Antonio Kiernyezny; Suboficiales del Ejército "Tte. 1º de Infantería 

Ciencias Jurídicas, Abog. Gustavo Miranda; Manuel Irala Fernández" fueron los 

FaCEA, Dr. René Arrúa; el Director de encargados de la guardia de honor.

Administración y Finanzas, Lic. Marciano Leiva  

a Dra. Yilda Agüero de 

Talavera, Vicerrectora, Len Representación de 

la Universidad Nacional de 

Itapúa, participó del Acto de 

Apertura del Taller para 

Comunicadores de la región 

del proyecto denominado 

"Plan de Actualización para 

C o m u n i c a d o r e s " ,  

o r g a n i z a d o  p o r  l a  

U n i v e r s i d a d  C a t ó l i c a  

"Nuestra Señora de la 

Asunción", Sede Campus 

Itapúa (UCI) y la Universidad 

Nacional de Itapúa (UNI), 

ambos a través de los 

D e p a r t a m e n t o s  d e  

Comunicaciones, el mismo 

se realizó en la UCI, el 

sábado 14 de abril, en horas 

de la mañana. 

Acompañamiento al 

plan de actualización 

para Comunicadores

Vicerrectorado

Andrés Colman Gutiérrez

Mario Ferreiro
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Dirección General Académica de Extensión e Investigación 

Los días 10 y 11 de abril, 

se llevó a cabo la primera 

reunión de Delegados 

A s e s o r e s  d e  l a  

A s o c i a c i ó n  d e  

Universidades Grupo 

Montevideo (AUGM), en 

la Residencia Horco 

Mello de la Universidad 

Nacional de Tucumán- 

Argentina. Asistió la Prof. 

Lucila Bogado de Scheid, 

Delegada Asesora de la 

UNI en la AUGM   

Entre los puntos más 

r e s a l t a n t e s  s e  

mencionan, Programas: 

Escala Estudiantil - Escala 

Docente - Movilidad de 

Posgrado - Jóvenes 

I n v e s t i g a d o r e s  -  

Seminario Universitario - 

Sociedad - Estado;  

Comités académicos y 

núcleos disciplinarios; 

E v a l u a c i ó n  d e  l a  

p a r t i c i p a c i ó n  d e  

U n i v e r s i d a d e s  d e  

reciente incorporación a 

la AUGM; Tratamiento de 

auspicios concedidos y 

Relatoría de diferentes 

reuniones mantenidas 

desde la Secretaría 

Ejecutiva.

Reunión de 

Delegados 

Asesores de la 

AUGM

Red de Incubadoras Universitarias
 del MERCOSUR

el 23 al 25 de abril, en la ciudad de Los temas tratados fueron: Presentación 

Asunción se desarrolló el 2do. Taller Modelos de enseñanza de emprededorismo, Dde la RED DE INCUBADORAS análisis de planes curriculares para la 

UNIVERSITARIAS DEL MERCOSUR, cuyo enseñanza del emprededorismo y definición 

objetivo es "Fortalecer en las universidades de mejores prácticas, metodologías para la 

participantes de la RIUM sus programas de enseñanza del emprededorismo y su 

emprendedorismo e incubación a través del inserción en los planes y mallas curriculares, 

intercambio de experiencias", el análisis de tendencias en la Gestión de Incubadoras, 

modelos y casos de éxito y establecer las mejores prácticas en la constitución y 

bases para la   formalización de la Red más funcionamiento de las Redes temáticas 

allá de los plazos del Proyecto financiado por académicas, propuesta de funcionamiento 

la Unión Europea. de la RIUM  y análisis de documento 

fundacional.

El proyecto de Red de Incubadoras 

Universitarias del MERCOSUR - RIUM, del El miércoles 25 de abril en el Salón de los 

cual forma parte la Universidad Nacional de Espejos del Hotel Excelsior se llevó a cabo la 

Itapúa, es cofinanciado por la Unión Europea ceremonia de firma del Acta de Fundación de 

y el MERCOSUR conformado por 16 la RIUM, en dicha ocasión estuvieron 

Universidades de Argentina, Brasil, Uruguay y presentes el Viceministro de Educación José 

Paraguay. Nicolás Morínigo, el representante de la 

Unión Europea, Eric Dejoiec y la Directora del 

Por la Universidad Nacional de Itapúa Programa de Movilidad Mercosur, Lic. 

participaron del taller el Dr. René Arrúa Cristina García, Rectores, Vicerrectores y 

Torreani, la Mg. Susana Fedoruk, Mg. Ulises representantes de las universidades que 

Venialgo, Mg. Zully López, el Mg. Néstor conforman esta Red provenientes de los 

Garay Farías países del Mercosur Educativo. 

 

on el lema: "La ciudadanía y La M.Sc. Lucila Bogado de Scheid, 

el desarrollo social", se Directora General Académica, de Cdesarrollarán las XX Jornadas Extensión e Investigación, junto a la 

de Jóvenes Investigadores de la Directora de Investigación, M.Sc. 

Asociación de Universidades del Susana Fedoruk Haiñ, organizan las 

Grupo Montevideo a realizarse los actividades a ser desarrolladas  con 

días 3, 4 y 5 de octubre del presente los coordinadores de investigación 

año, en la Universidad Federal de de las Unidades Académicas.

Paraná, Curitiba, Brasil. 

Jornada de Jóvenes Investigadores  AUGM



Fuente : Dra. Perla Sosa / e-mail: psosa@uni.edu.py
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Plan Maestro de Desarrollo Turístico de Encarnación

 fin de coordinar actividades y jóvenes son estudiantes y becarios de la turística para la ciudad de Encarnación, 

dar seguimiento a las acciones UNI para aplicar 450 encuestas a buscar posicionar a la ciudad como Ae m p r e n d i d a s  p a r a  l a  turistas que visitan la ciudad para el Plan veraniega, de eventos, deportes 

elaboración del Plan Maestro de Maestro de Desarrollo Turístico de náuticos y ciudad cultural, entre otros.

Turismo de Encarnación, se desarrollan Encarnación. La encuesta cuenta con 18 

reuniones entre funcionarios de la ítems y está acompañado de un El trabajo se halla bajo la dirección 

Secretaría Nacional de Turismo, instructivo. En total 30 estudiantes general del Prof. Ing. Hildegardo 

Profesores investigadores y Directivos estarán afectados a la referida actividad, González Irala, Rector de la Universidad 

de la Universidad Nacional de Itapúa así que será realizada durante todo el mes Nacional de Itapúa y cuenta con un 

como funcionarios de la Municipalidad de abril de este año.  equipo asesor conformado por la Prof. 

de Encarnación, equipo que ha sido Lucila Bogado de Scheid - Directora 

conformado en virtud al convenio Cabe recordar que la Universidad General Académica, de Investigación y 

firmado entre las instituciones Nacional de Itapúa (UNI) recientemente Extensión, la Prof. Susana Fedoruk - 

involucradas, quienes trabajan en la asumió el compromiso conjunto con la Directora de Investigación y Extensión y 

elaboración de la primera fase que Secretaría Nacional de Turismo las Arquitectas Edith Páez de Moreno y 

corresponde al diagnóstico. (SENATUR) y la Municipalidad de la Myriam Morínigo de la Dirección de 

ciudad de Encarnación, realizar dicho Planificación.

El equipo técnico de la UNI capacitó a Plan, en la búsqueda de una identidad 

Defensa de Tesis de la Maestría en Ciencias Jurídicas 
Posgrado

efensa de tesis de la Maestría en Ciencias Jurídicas realizada en 

la Sala del Consejo Superior Universitario de la Universidad DNacional de Itapúa. Presidió la misma, el Prof. Ing. Hildegardo 

González, Rector de la UNI, el Jurado Examinador de Tesis fue 

conformada por: el Prof. Dr. Emiliano Rolón Fernández, el Prof. Linneo 

Insfrán Saldívar y el Prof. Dr. Carmelo Castiglioni. También formó parte de 

dicho tribunal como Miembro Externo, el Prof. Dr. Ramón Enrique 

Reverchon Olivera, acompañaron la defensa de tesis  el Abg. Gustavo 

Miranda Villamayor, Decano de Ciencias Jurídicas, la Dra. Perla Sosa de 

Wood, directora de la escuela de Posgrado y el Abg. Guillermo Trovato 

Fleitas, Coordinador Académico de la Maestría en Ciencias Jurídicas. Los 

nuevos magísteres se tratan de: Blas Eduardo Ramírez Palacios, Nancy 

Salinas López, Laura Rocío Soria Valenzuela, Miguel Ángel Vargas Díaz, 

Delia Yolanda Valenzuela y Ramón Edmundo Donato Verza Báez. Esta 

actividad se desarrolló el 2 de marzo del año en curso.

Dirección General Académica de Extensión e Investigación 

Fuente : M.Sc. Susana Fedoruk / e-mail: sfedoruk@uni.edu.py
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l lunes 5 de marzo se dio apertura Directora General Academica de 

del Diplomado en Agente de Investigación y Extensión; la Dra. Perla ESeguros ,  aprobada por  la  Sosa de Wood, Directora de la Escuela de 

Superintendencia de Seguros del Banco Posgrado y otras autoridades de la 

Central del Paraguay, por resolución Universidad Nacional de Itapúa, así 

SS.SG. Nº 130/11 organizada por la como también el Lic. Basilio Irala, actual 

Facultad de Ciencias Económicas y Asesor del Superintendente de Seguros 

Administrativas y la Escuela de Posgrado. del Paraguay y la Lic. Graciela Mora de 

Contó con la presencia del Prof. Ing. Talavera, Encargada del Departamento 

Hildegardo González, Rector de la UNI, el d e  C o n t r o l  F i n a n c i e r o  d e  l a  

Dr. René Arrúa Torreani, Decano de la Superintendencia de Seguros del 

FaCEA, la M.Sc. Lucila Bogado de Scheid, Paraguay. 

Inicio de la Maestría en Gestión de la Energía

Presentación de  Anteproyecto de Tesis de la 

Maestría en Salud Pública
os participantes de la Maestría en Salud Pública, realizaron la “Percepción de la calidad de la atención en la Unidad de Salud de la 

presentación de sus Anteproyectos de Tesis. La misma se llevó Familia de Capitán Miranda”, María Gloria Amarilla y Lorenza Vera La cabo en la Escuela de Posgrado de la Universidad Nacional Curtido; “Evaluación de los factores que condicionaron la referencia 

de Itapúa, para el efecto se conformó una mesa evaluadora obstétrica al Hospital Regional de Encarnación de julio a Diciembre 

integrada por: el Dr. Alexis Moreno,  la Dra. Perla Sosa de Wood y el de 2011” Digna Cáceres; “Articulación de los servicios de Salud 

Mg. Isaac Godoy Larroza. Pública  en los Distritos de Bella Vista Sur, Obligado y Hohenau en 

los años 2010 - 2011” Miguel Gustavo Farías, Martina Isasa de Flores 

Los temas presentados por los participantes fueron: “Impacto de la y Tomasa Ester Duarte; “Análisis de los determinantes sociales de la 

Lactancia materna completa en el crecimiento y morbilidad  de salud  en niños menores de 5 años, que consultan en el centro de 

niños menores de 6 meses en el Hospital Regional de Encarnación, salud de Carmen del Paraná entre los meses de Mayo a Junio de 

año 2011-2012”, Cristina Lezcano de Leguizamón; “Práctica de 2012” Elizabeth Jojot de Gneiting y Alicia Blanca Pelozo Chelenko., 

restauración atraumática para el control y prevención de las caries los trabajos descriptos precedentemente  fueron orientados por el 

dentales en niños en edad escolar”; Linda Delia Arce Troche y Lidia Dr. Edgar Giménez, tutor del área de Sistemas y Políticas de Salud.

Duarte; “Prevalencia de la leishmaniasis visceral humana en el Barrio 

Chaipé del municipio de Encarnación”, Aida Ester Palacios de 

Bruguez; “Mortalidad materna en el Departamento de Itapúa y 

objetivos del desarrollo del Milenio –ONU- Años: 2010-2011, Idalina 

Ubeda de Acuña; “Relevancia del enfoque nutricional en las 

unidades de  Salud Familiar para mejorar la calidad de vida de los 

pacientes”, Sumiko Miyawaki de Tanikawa, los mismos fueron 

asesorados por el Dr. Alexis Moreno, tutor de tesis para el área de 

Salud Pública. 

 “Análisis sobre el uso racional de medicamentos en niños menores 

de 5 años que consultaron en el Hospital Regional IPS de 

Encarnación en el año 2011”; Demetrio Rubén Tillería Encina; 

Fuente : Dra. Perla Sosa / e-mail: psosa@uni.edu.py

l pasado 16 de marzo del corriente año, se realizó el acto de 

presentación del curso de Posgrado de "Maestría en Gestión Ede la Energía" con las palabras del Ing. Pascual Samaniego, 

Decano de la Facultad de Ingeniería. Seguida de la conferencia: 

"Perspectivas de las Energías Renovables en el Mundo en los 

próximos años", dictada por el Ing. Juan Leopoldo Balsevich, 

Coordinador Académico del curso. Para finalizar el significativo acto 

la Dra.  Perla Sosa de Wood, Directora de la Escuela de Posgrado 

realizó la presentación del programa "Maestría en Gestión de la 

Energía". 

El mismo fue realizado en la Sala del Consejo Superior Universitario 

y participaron el Dr. René Arrúa Torreani,  Encargado del Despacho 

del Rectorado en representación del Prof. Ing. Hildegardo González 

Irala, Rector de la Universidad Nacional de Itapúa;  la Mg. Dina 

Matiauda Sarubbi, Directora Académica del Rectorado de la UNI; el 

Dr. Hermenegildo Cohene, Decano de la Facultad de Ciencias y 

Tecnología, el Abg. Gustavo Miranda, Decano de la Facultad de 

Ciencias Jurídicas, así mismo asistieron vicedecanos, miembros del 

Consejo Superior Universitario y  miembros del Consejo Directivo 

de las unidades académicas. El curso es organizado por la Facultad 

de Ingeniería (FIUNI) y la Escuela de Posgrado de la Universidad 

Nacional de Itapúa (UNI).
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La Universidad a través de la Escuela de Posgrado inserta al 

ámbito de la sociedad mas de 205 profesionales  formados en 

los niveles de Doctorado, Maestría y Especialización, acorde a 

los requerimientos actuales.

Ÿ Egresados de posgrados de las 

Unidades Académicas
Se graduaron de los cursos de posgrados, profesionales 

de las diferentes  Facultades. Para el acto de entrega de 

los títulos, conformaron la mesa principal  el Rector, 

el Prof. Abg. Gustavo Miranda, 

Decano de la Facultad de Ciencias Jurídicas; el Prof. Dr. 

Antonio Kiernyezny, Decano de la Facultad de 

Humanidades, Ciencias Sociales y Cultura Guaraní; el Dr. 

René Arrúa, Decano de la Facultad de Ciencias 

Económicas y Administrativas, la Prof. Dra. Dionisia 

Figueredo, Vicedecana de la Facultad de Medicina, Ing. 

Pascual Samaniego, Decano de la Facultad de 

Ingeniería, el Dr. Hermenegildo Cohene, Decano de la 

Facultad de Ciencias y Tecnología y el Ing. Agr. Rubén 

Ferreira, Decano de la Facultad de Ciencias 

Agropecuarias y Forestales.   

El Salón de Uso múltiple registró la presencia de los 

miembros de los Consejos Directivos por Unidades 

Académicas, funcionarios académicos y administrativos, 

familiares y amistades de los graduados, invitados 

Prof. 

Ing. Hildegardo González; 

especiales, autoridades del estamento político, social, local, regional y nacional.

Ÿ Solemnidades de la  graduación 
El acto se inició con la marcha procesional de los egresados, acompañados por sus 

respectivos padrinos. La entonación del Himno Nacional Patrio fue acompañada por el 

UNIcoral, dirigido por la Prof. Alba Álvarez. El Obispo de la Diócesis de Encarnación y Gran 

Canciller de la Universidad Católica de "Nuestra Señora de la Asunción", Mons. Ignacio 

Gogorza, ofició la ceremonia religiosa. La Orquesta de Cámara de la Ciudad de 

Encarnación, que tiene por Director al Maestro Marcos Centurión,  deleitó a los presentes 

con interpretaciones de repertorio nacional.

El discurso oficial estuvo a cargo del Prof. Ing. Hildegardo González, quien luego tomó 

juramento a los egresados, lo que seguidamente dio lugar a la entrega de los títulos. En 

representación de los egresados de la promoción, pronunció su discurso la Magíster, 

Claudia Patricia Caballero de Lamarque. 

Un aporte para la sociedad

Ceremonia de graduación de la 

Escuela de Posgrado

Un aporte para la sociedad

Ceremonia de graduación de la 

Escuela de Posgrado

Un aporte para la sociedad

Ceremonia de graduación de la 

Escuela de Posgrado

Un aporte para la sociedad

Ceremonia de graduación de la 

Escuela de Posgrado
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n su discurso, inicialmente el Rector, Prof. Ing. Hildegardo 

González, hizo referencia al aniversario 397º de Encarnación: E“La comunidad educativa de la UNI rinde su homenaje a la 

patria en el Bicentenario de su Independencia  y  a nuestra ciudad 

en este magnífico escenario que, ante la grata presencia de 

autoridades, y familias entrega 205 Flamantes Profesionales 

egresados de diferentes especialidades de la Escuela de Posgrado 

y de los Cursos de Posgrado de las Facultades. La UNI acompaña el 

plan de desarrollo nacional, actualmente con 19 programas en 

grados de maestría, doctorado, especializaciones y diplomados 

facilitando la formación continua de sus propios egresados y de 

otras instituciones de enseñanza superior de nuestro país, en 

forma ininterrumpida desde el año 2004 llegando a la fecha a 8 

promociones con 1684 egresados en distintas especialidades”.

Ÿ Ejes importantes de la gestión
Resaltó que “La formación en el nivel de Posgrado, el cual 

constituye uno de los ejes importantes de la gestión de la UNI, 

concretando así uno de sus principales fines, la de formar recursos 

humanos con habilidades para la docencia, la investigación y el 

ejercicio profesional especializado. Estos estudios  permiten que 

los profesionales graduados tengan la oportunidad de ampliar sus 

niveles de preparación en determinadas áreas del saber, 

profundizar el conocimiento a través de la investigación; al brindar 

un espacio de perfeccionamiento y actualización a los 

profesionales en los diferentes campos del saber. Trabajamos con 

la firme convicción de la Universidad como un elemento 

 

l iniciar su discurso, la nueva Máster en Educación, Claudia 

Patricia Caballero, habló en representación de los Agraduados y preponderó el cumplimiento de uno de los 

principales fines universitarios: "aquí se cumple el fin de formar 

profesionales, técnicos e investigadores necesarios para nuestro 

país, munidos de valores humanos trascendentales para contribuir 

al bienestar de nuestra nación". He aquí, la UNI pone a 

consideración de la comunidad 205 nuevos graduados, 

profesionales en posgrados" 

La graduada describió instante vividos en aula, "en nuestro pasaje 

académico hemos aprendido, entre otras cosas, a ver y sentir la 

realidad con una mirada más crítica y un alto espíritu de 

solidaridad, lo cual nos permitirá ser autores y gestores en la toma 

de decisiones con un sólido fundamento, quizás esto sea el fruto 

de la voluntad, la perseverancia, la serenidad, el esfuerzo, el no 

bajar la guardia y el no rendirse nunca en los momentos de 

agotamiento". Recordó que se debe trabajar incansablemente en 

pos del logro de los objetivos, "entre ellos: mejorar nuestra 

condición de vida y, por ende, la de los demás. Las satisfacciones 

que a nivel profesional podamos tener podrán ser numerosas (…) 

pero creo que ninguna podrá igualarse a la íntima alegría de la 

superación personal, como el de  ser egresado de un posgrado de 

la Universidad Nacional de Itapúa  que representa  todo un 

orgullo, un compromiso profesional y una carta de presentación 

para los emprendimientos y metas de cada uno".

Ÿ Gratitud 
Agradeció a Dios, en primer lugar, "por permitirnos llegar tan lejos, 

a nuestras familias por el apoyo incondicional, sin el cual todo sería 

más difícil (…),  a los compañeros por el acompañamiento personal 

fundamental en la sustentabilidad del desarrollo económico social 

actualmente englobado en el concepto de desarrollo humano, 

basada en el aporte del conocimiento. Esos enunciados nos exige 

replantear la idea por siglos vigente de una formación completa, 

pues los campos científicos y los espacios profesionales se han 

diversificado a tal punto de que es imposible abordarlos de manera 

integral en el nivel de posgrados, tendiendo sin embargo a las 

especializaciones y la subdivisión de competencias que han 

generado nuevas vinculaciones y complementaciones; como la 

aparición de nuevas profesiones, mezclas de carreras tradicionales 

abiertas a nuevos campos de conocimiento (…)”

Ÿ Obras para el desarrollo de la investigación 

El Rector resaltó los 

avances de infraestructura: 

“Hemos concluido una 

parte del edificio para 

Posgrado, Investigación y 

Extensión, como una señal 

inequívoca de nuestro 

compromiso y hemos 

creado una Dirección 

General de Investigación y 

Extensión”.

como profesional, por esa constancia y perseverancia en el día a día, 

a las autoridades universitarias y funcionarios, por brindarnos lo 

mejor para ver concluido el día de hoy; nuestro sueño". 

Al culminar dijo: "…hagamos lo necesario para mantener siempre la 

frente en alto y fijemos nuestra mirada en el presente, con 

responsabilidad, compromiso  y diligencia apropiada para asegurar 

lograr un futuro mejor. Hemos triunfado!, sigamos siempre adelante, 

edificando juntos este Paraguay henchido de oportunidades", al 

tiempo de reflexionar la frase del maestro Ramón Indalecio Cardozo: 

"La educación no puede triunfar si no persigue una finalidad 

determinada. No se lancen a la cruzada redentora sin ideal alguno, 

pues, entonces serán barcos sin rumbo, entregados a las furias de los 

elementos, sin una brújula en su alma." "Solamente con el amor se 

puede hacer el milagro de la educación".

Expresiones de una gestora educacional 

Discurso del Rector

Fuente : Dcom / e-mail: dcom@uni.edu.py
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Ÿ Diplomado en Diseño Asistido por 

Computadora (Autocad)
Este curso está dirigido a estudiantes, técnicos, profesionales 

con necesidad de diseñar planos en dos y tres dimensiones, 

comenzando desde los conceptos básicos hasta lograr una 

mayor dinámica y manejo de las herramientas para realizar 

trabajos en CAD.  El curso  será dictado por la Arq. Fanni 

Paiva, los lunes y miércoles de 18 a 21 hs. en el Laboratorio de 

Informática de la FIUNI, con una duración de 100 hs. a partir 

del 14 de marzo.

Ÿ Diplomado en Programación y Manejo de  

PLC (Programación Lógica Controlada)
Los controles lógicos programables son hoy en día una parte 

integral de la tecnología de la automatización, se emplean, 

por ejemplo en las industrias de las máquinas, tecnologías de 

procesos en general, y en numerosas aplicaciones de 

producción y servicios que requieran control. Por eso en la 

industria y empresas prestadoras de servicios en general 

demandan profesionales especializados en las diferentes 

áreas de programación, por eso la necesidad de este curso 

como una contribución de la FIUNI para capacitar a técnicos, 

programadores, estudiantes y personas que trabajan en 

áreas afines. El curso comenzará a principios de mayo.

Ÿ Curso Planilla de Cálculo Avanzado (Excel)
Este curso está dirigido a alumnos y profesionales, dada la 

importancia de las aplicaciones que resultan del uso de la 

Planilla de Cálculo. Mediante este curso los alumnos podrán 

conocer, adaptar y utilizar este tipo de software para 

aplicaciones nuevas. El curso inició a mediados de marzo y se 

extenderá durante cinco meses.

Ciclo de Cursos de la FIUNI 

Ÿ Curso Administrador de Sistemas 

GNU/Linux
Este curso es también del área de informática, que 

introducirá a los alumnos en el conocimiento de este sistema 

operativo de amplia difusión y aplicación actualmente. El 

mismo tuvo inicio el 12 de marzo y durará cinco meses. Cabe 

destacar que estos últimos cursos serán dictados por la Prof. 

Dra. María Nieves Florentín

Ÿ Seminario de Elaboración de Anteproyecto 

de Trabajo Final de Grado (TFG)
La FIUNI ofrece un curso para la elaboración del 

anteproyecto del Trabajo Final de Grado, (TFG), para orientar 

a los alumnos de los últimos semestres en como presentar el 

TFG, la metodología, el concepto de investigación, el marco 

teórico, y el uso de herramientas necesarias para formular el 

TFG. El curso es prerrequisito para la presentación del TFG 

para todas las carreras, y tiene una duración de cinco meses, 

comenzando el 23 de marzo. Dictado por las Dras. Elena y 

María Teresa Szostak.

Fuente : Ing. Oscar Dionisio Trochez / e-mail: trochez@uni.edu.py

Facultad de Ingeniería 

Facultad de Medicina 

la Facultad de Medicina, por haber obtenido el primer 

premio ante un jurado internacional en el XI Congreso 

Paraguayo de Medicina Interna, con la presentación del caso 

"TUBERCULOSIS CEREBRAL EN PACIENTE NO VIH" y 

mención de honor por el  Trabajo "TUBERCULOSIS 

EXTRAPULMONAR EN ITAPÚA" 

Estuvo presente en el acto la Vicerrectora de la UNI, Dra. Yilda 

Agüero de Talavera, Decana de la Facultad de Medicina, Prof. 

Dra. Celina Mabel Llano Vanni, la Vice Decana de la Facultad, 

Dra. Dionisia Figueredo de Franco, Miembros del Consejo 

Directivo de la Facultad de Medicina, los Doctores  Eligio 

l 19 de abril, se realizó la Sesión de Honor del Consejo Fretes, Luis Ruschel, Dra. Liliana Centurión, Claudio Díaz de 

Directivo de esta Unidad Académica, con el único Vivar, Representantes Estudiantiles ante el Consejo Directivo Epunto del Orden del Día: Reconocimiento a los de Medicina, Est. Lorena Inés Echagüe y Est. Thiago da Costa 

Tutores, Jefe de Residentes, Docentes de Medicina Interna de Carvalho Vidigal; Además de la   Lic. Dina Matiauda Sarubbi, 

Reconocimiento a Residentes de Medicina Interna 



Directora Académica, Universidad Nacional de Itapúa, el  Dr. 

Guido R. Haurón, Director, Hospital Regional de Encarnación, 

Coordinadores de las Residencias Médicas,  Tutores de 

Internos y alumnado en general. 

Presentación del caso TUBERCULOSIS CEREBRAL EN 

PACIENTE NO VIH, a cargo del Dr. Manuel Codas, y la 

presentación del caso  TUBERCULOSIS EXTRAPULMONAR 

EN ITAPÚA, a cargo de la Dra. Lourdes Chamorro.

Se hizo entrega de Certificado de Reconocimiento por su 

participación y presentación de trabajos científicos 

destacados en el XI Congreso Paraguayo de Medicina 

Interna, al Dr. Darío Cuevas, Dra. Carolina Madrazo, Dra. 

Viriana González de Cano, Dr. Damián Escriba, Dr. Mario 

Centurión, Dr. Guido Haurón, Dr. Manuel Codas, Dr. Federico 

Knapke, Dr. Roberto González, Dra. Lourdes Chamorro, Dra. 

Gloria Benítez, Dr. Carlos A. Rotela.

A la Dra. Carolina Madrazo y al Dr. Manuel Codas por obtener 

el primer premio ante un jurado internacional en la 

presentación del caso TUBERCULOSIS CEREBRAL EN 

PACIENTE NO VIH, Además al reconocimiento al Dr. Manuel 

Codas  y a la Dra. Lurdes Chamorro por obtener mención de 

honor por el Trabajo TUBERCULOSIS EXTRAPULMONAR EN 

ITAPÚA. 
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La Dirección de Docencia, Investigación y Extensión llevó a cabo las tutorías a los Residentes de las diferentes 

especialidades y Docentes de la Facultad de Medicina para el escalonamiento de los mismos, a cargo del Prof. Adj.  Dr. 

Celso Mora Rojas. Docente de esta Casa de Estudios. Los interesados se han acercadas a la Dirección desde el 27 de abril. 

Las siguientes fechas programadas son: Mayo: 18 y 25; Junio: 22 y 29; Julio: 20 y 27; Agosto: 24 y 31; Setiembre: 21 y 28; 

Octubre: 19 y 26; Noviembre: 3 y 30; Diciembre: 21 y 28, en el horario de 11:00 a 15:00. Además, el 20 de abril, el Dr. Celso 

Mora aplicó Tutoría a la Dra. Dionisia Figueredo de Franco, en la ejecución de su Tesis de Profesorado. 

Riveros, Licenciada en Nutrición, Universidad Nacional de 

Asunción; Dra. Graciela Chirife Fernández, Doctora en 

Medicina y Cirugía. Facultad de Ciencias Médicas, UNA. Dra. 

Marta Cristina Sanabria, Magíster en Nutrición Clínica. 

Instituto de Nutrición y Tecnología de Alimentos - INTA, 

Universidad de Chile.

Los Módulos a ser desarrollados  por los Profesionales son 

los siguientes: Módulo 1: Enfermedades Metabólicas, 

Módulo 2: Nutrición en el Ciclo Vital, Módulo 3: Dieto - 

Terapia en Enfermedades, Módulo 4: Terapia Nutricional, 

Enteral y Parenteral.

a Facultad de Medicina de la Universidad Nacional de Este curso tendrá una duración de 18 meses con actividades  

Itapúa organiza el  CURSO POSGRADO DE presenciales, más tutorías para la elaboración de un trabajo LESPECIALIZACIÓN EN NUTRICIÓN CLÍNICA,  dirigido a de investigación,  375 horas presenciales, incluyendo la 

Médicos, Licenciados en Nutrición, Estudiantes de la Carrera elaboración de un trabajo de Investigación y 80 horas 

de Nutrición del ultimo año. tutoriales. Con un total de 455 horas cátedra. 

Este curso estará bajo la Dirección Académica del Prof. Dr. Las clases iniciaron el 23 de marzo y se han ejecutado dos 

Rafael Figueredo, Doctor en Medicina y Cirugía. Y los módulos los días viernes 20 y sábado 21 de abril del corriente.

docentes del curso son: Lic. Claudia Marianela Bordón 

Curso Posgrado de Especialización

 en Nutrición Clínica

Fuente : Christian Mendoza / e-mail: medicina_uni@uni.edu.py

Tutorías para Docentes y Residentes 



Fuente : Dra. Nilse Ferreira Altamirano / e-mail: nferreira@uni.edu.py

Marzo - Abril
14

www.uni.edu.py

Academia - Investigación
La cantidad de inscriptos para el Curso Probatorio 

de Admisión (CPA), registra un importante 

incremento en la matriculación. El hecho se 

observa en todas en todas las Carreras y Sedes de 

la Facultad. 

Se implementa la evaluación del desempeño a 

todos los docentes que ejercieron la docencia en 

los semestres impares del año 2011.

Alrededor de 80 temas se vienen trabajando en la 

elaboración de Trabajos Finales de Grado y Tesis, 

como requisito para la culminación de la carrera. 

Los docentes de las asignaturas de Taller para 

Proyecto y los Profesores Correctores de Tesis, 

unifican criterios y trabajan en forma conjunta 

para la asesoría, tutoría y dirección de los trabajos 

de investigación. Suman aproximadamente 151 

estudiantes en etapa de elaboración de los 

Proyectos.

Gestión
La FaCEA cuenta con la aprobación del Proyecto 

Educativo Institucional (PEI). En la elaboración 

del mismo se involucró a todos los estamentos de 

la Facultad, liderado por el Vicedecanato. Los ejes 

claves del PEI lo constituyen los Diagnósticos, 

interno, externo y el Mapa Estratégico. El mismo 

está para su aprobación por el Consejo Superior 

Universitario de la UNI.

El Consejo Directivo, resoluciones mediante, 

reconoce el Código de Ética y el Código del Buen 

Gobierno de la Universidad Nacional de Itapúa e 

insta a los funcionarios, docentes y estudiantes a 

observarlo debidamente.

Capacitación permanente y continua

a capacitación permanente l a b o r a l " .  S e  d e s t a c a  l a  

y continua de todos los par t ic ipac ión de jóvenes  Ldocentes y profesionales provenientes de lugares alejados 

de la región, es una tarea que la como Gral. Delgado y Pirapó;  y 

FaCEA desarrolla desde sus el curso Asistente Gerencial 

inicios. Es así como ya se aprobó Informático, ambos organizados 

la implementación del curso de en forma conjunta por la FaCEA y 

P o s g r a d o  M a e s t r í a  y  la SINAFOCAL.

Especialización en Gestión 

Contable e Impositiva.  En pleno El entusiasmo demostrado por la 

desarrollo el curso Diplomado comunidad educat iva ,  en 

en Agente de Seguros. participar de los cursos, revela el 

alto grado de interés en la 

La FaCEA no sólo gestiona con formación y actualización, que 

base a los intereses de los poseen docentes y estudiantes 

docentes; también para los de la región

jóvenes estudiantes de esta 

Unidad Pedagógica; de otras Jóvenes investigadores es la 

F a c u l t a d e s  y  d e  o t r a s  jornada que reúne a los 

universidades se impulsan los estudiantes investigadores de la 

cursos sobre Capacitación y Asociación de Universidades del 

O r i e n t a c i ó n  L a b o r a l  e n  Grupo Montevideo (AUGM), 

Secretariado Administrativo donde la FaCEA tendrá su 

c u y o  o b j e t i v o  e s  e l  representación. Numerosos 

"fortalecimiento de capacidades trabajos de los estudiantes están 

laborales de empleabilidad y siendo evaluados para decidir 

emprendibilidad a fin de facilitar sobre su participación.

la inserción y estabilidad 

Ÿ Movilidad Docente
Recibimos la visita de docentes de la Universidad Nacional de Chilecito, Rca. Argentina. El Lic. Omar Palacios y la Ing. Laura 

Montero, quienes ofrecieron charlas y talleres sobre Emprendedurismo, caracterizado por dinámicas grupales y aplicación 

de test como parte del desarrollo de una de las diez características que debe poseer el emprendedor. Una gran cantidad de 

participantes, entre ellos docentes, estudiantes y directivos, aprovecharon las experiencias y conocimientos compartidos 

con los representantes de la hermana universidad argentina.

Ÿ Elecciones de autoridades
En el mes de junio será la elección de Miembros Docentes Titulares y Suplentes y Representantes de Graduados no Docentes, 

Titulares y Suplentes, para el Consejo Directivo de la FaCEA-UNI, periodo junio 2012-junio 2013. Se cuenta con gran 

participación de ambos estamentos en la inscripción y posterior conformación del Padrón.

Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas
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Fuente : Lic. Sintia Ortiz / e-mail: sortiz@uni.edu.py

Inversión en libros 
excelente lote bibliográfico muy Procedimiento Laboral, Código 

actualizado y las principales para las Procesal Penal, Introducción al Estudio 

Ciencias Jurídicas serán destinados a de Hechos y Actos Jurídicos, Derecho 

los anaqueles de la Biblioteca Central Mercantil, Derecho Bancario, entre 

de la Universidad Nacional de Itapúa y otros. 

puesta a disposición para todos los 

estudiantes interesados en utilizarlas. En total se adquirieron 355 libros entre 

enciclopedias, que totalizan una 

Por citar algunos textos: Derecho inversión aproximada de 36 millones 

Constitucional Paraguayo, Derecho de guaraníes. Con esta adquisición la 

na importante inversión en Paraguayo de Marcas, los principales Facultad de Ciencias Jurídicas, 

libros realizaron los directivos Códigos, Derecho Tributario, Principios complementa un aspecto muy Ude la Facultad de Ciencias Fundamentales de los Contratos, importante para la formación de sus 

Jurídicas para la Unidad Pedagógica. El Diccionario Jurídico Inglés/Español, futuros profesionales del Derecho.

Charla pedagógica con miras a la ANEAES
En el Aula Magna, se realizó un encuentro con los docentes Académica de la Carrera. En la oportunidad los Docentes 

de la Facultad, a convocatoria del Abog. Gustavo Miranda recibieron las orientaciones pertinentes con miras a la 

Villamayor, Decano y el Comité de Autoevaluación próxima visita de los pares evaluadores de la Carrera.

Institucional, a fin de brindar lineamientos generales para 

recibir a los Pares Evaluadores con miras a la acreditación de 

la Carrera por parte de la Agencia Nacional de Evaluación y 

Acreditación de la Educación Superior (ANEAES).

Tomaron parte del mismo, el Abog. Eduardo Ramírez, 

Vicedecano; la Evaluadora Institucional, Lic. Eugenia Cyncar 

de Ferreira; la Coordinadora de Autoevaluación Institucional, 

Abog. Hirmina Arce y la Abog. María Cristina Miño, Directora 

Facultad de Ciencias Jurídicas

a Facultad desarrolla el Curso de una duración de 490 horas (280 horas Asimismo, brindar a los participantes la 

Posgrado "Especialización en presenciales y 210 de investigación). capacitación específica para el ejercicio LDocencia Universitaria para Las clases son dictadas los sábados de de la docencia universitaria conforme 

Profesionales del Derecho" que inició el 07:00 a 12:30. con los desafíos y las tendencias de la 

17 de marzo con los módulos de educación superior, y finalmente, 

"Tecnología Educativa" y "Legislación y Con el curso se trata de ofrecer a los propiciar actitudes positivas hacia la 

Política Educativa". La Especialización profesionales los fundamentos innovación y el cambio para el 

está destinada a profesionales científicos e investigativos que les mejoramiento de la enseñanza del 

abogados y escribanos. El curso tiene permitan la cualificación docente. Derecho.

Docencia Universitaria para profesionales del Derecho

Charla informática sobre base de datos EBSCO 
e realizó una charla informativa s o b r e  l a  i m p o r t a n c i a  d e  l a  puntos.

sobre la base de datos EBSCO implementación de la Biblioteca S(Biblioteca Virtual) dictada por la Virtual; la características de EBSCO; sus La charla forma parte del plan de 

Univ. Teresita Regis, Encargada de la métodos de búsqueda (básica y capacitaciones que se desarrolla en el 

Biblioteca Virtual de la UNI. La misma avanzada); formas de restricción de proceso de implementación de la 

estuvo dirigida a alumnos, docentes y resultados; funcionalidad de la Biblioteca Virtual de la Universidad 

funcionarios de la Facultad. herramienta; creación de un nuevo Nacional de Itapúa.

usuario; creación de una página web 

La citada funcionaria versó la charla dentro de la base de datos, entre otros 
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Estudiantes de Derecho en el umbral del egreso

nos 24 estudiantes del último año 

de la carrera de Ciencias Jurídicas Udel Campus Encarnación, con 

muchas expectativas rindieron la última 

materia "Técnica Jurídica" -segunda 

oportunidad- de la Carrera de Derecho. 

Dicha cátedra está a cargo del Mg. Abog. 

Miguel Ángel Vargas. Oficiaron de 

interventores los Abog. Gustavo Miranda 

Villamayor, Decano de la Facultad y Luís 

Alberto García, Encargado de la Cátedra de 

"Derecho Procesal Penal I y II".

Los estudiantes no ocultaron su satisfacción 

de llegar a la finalización de la Carrera que lo 

realizaron durante 10 semestres (5 años) 

con mucho sacrificio, entrega y dedicación. 

Manifiestan que están en el umbral del 

egreso y que solo esperan la calificación 

final, para formar parte de la nómina de 

e s tud ian tes  que  ya  cu lm ina ron  

exitosamente la Carrera.

ClaseMagistral del Presidente de la Corte Suprema de Justicia 

l Presidente de la Corte conformada a más del Dr. Núñez, 

Suprema de Justicia, Prof. Dr. por el Rector de la UNI, el Decano EV í c to r  M a n u e l  N ú ñ e z  de la Facultad de Ciencias Jurídicas, 

Rodríguez, el 30 de marzo, realizó el Intendente Municipal de 

una visita oficial a la UNI, donde fue Encarnación, Abog. Juan Alberto 

recibido por el Rector de la UNI, Schmalko; el Abog. Edward Irala, 

Prof. Ing. Hildegardo González Irala, Fiscal General Adjunto y Presidente 

el Decano Abog. Gustavo Miranda de la Asociación de Magistrados de 

Villamayor y directivos de la Itapúa; el Abog. M.Sc. Blas Eduardo 

Institución. Luego de un breve Ramírez, Vice Decano de la Facultad 

encuentro en la dependencia del Ciencias Jurídicas y Presidente 

Rectorado y la firma del libro de I n t e r i n o  d e  l a  T e r c e r a  

visitantes Ilustres, acompañado de Circunscripción Judicial de la 

los anfitriones, realizó un recorrido República. 

por las principales dependencias de 

la Universidad. Estuvieron presentes en la ocasión 

directivos de la UNI, así como 

Posteriormente, el Dr. Víctor Núñez, Decanos, Vicedecanos, docentes, 

se dirigió al Aula Magna de la autoridades regionales y locales, 

Facultad Ciencias Jurídicas, donde m a g i s t r a d o s  d e  l a  3 ª  

dictó una Clase Magistral sobre el Circunscripción Judicial, miembros 

t e m a  " D e r e c h o  P r o c e s a l  del Ministerio Público, Abogados 

Constitucional" que marcó la del foro, Docentes y Estudiantes de 

apertura del año académico la Facultad.

2012.La mesa principal estuvo 

Ÿ “La Justicia Constitucional no es la 
Justicia Ordinaria”

Antes de explayarse en la temática, el Prof. Dr. Víctor Núñez, 

manifestó que fue un placer y un honor poder estar 

presente en la Universidad y ante una selecta sala. Al 

respecto dijo “es un insigne honor poder traerles a ustedes 

unas reflexiones sobre temas jurídicos especialmente 

constitucionales en un acto tan importante para la 

Universidad Nacional”.

En ese contexto el Prof. Dr. Núñez, expuso con una probada 

solvencia académica sobre el sistema de control de 

constitucionalidad y sobre el incipiente tema en nuestro 

país sobre el Derecho Procesal Constitucional. Al respecto 

dijo que “es muy difícil a la comunidad jurídica nacional en 

general, entender y comprender cuál es la naturaleza de la 

Justicia Constitucional que permanentemente se lo 

confunde con la Justicia Ordinaria y que la misma prensa 

confunde una sentencia emanada de la Justicia 

Constitucional”. Sobre el punto, reiteró “la Justicia 

Constitucional no es la Justicia Ordinaria y es importante 

entender y comprender el funcionamiento de ambas. 

Nosotros tenemos las dos Justicias en una misma 

Institución, por eso todos confunden tan fácilmente”. Aclaró 

que la Justicia Constitucional integra la Corte Suprema de 

Justicia, pero revisa decisiones de la propia Corte Suprema 

de Justicia “control de constitucionalidad”. En síntesis refirió 

que la Justicia Constitucional es el órgano jurisdiccional que 

garantiza a todo ciudadano que se cumplan sus derechos. 

Al culminar su exposición, el Prof. Dr. Núñez fue distinguido 

con un reconocimiento por parte del Rector de la UNI, Ing. 

Hildegardo González Irala, como testimonio de su valioso 

aporte al sector educativo como alto magistrado.

Fuente : Lic. Sintia Ortiz / e-mail: sortiz@uni.edu.py

Facultad de Ciencias Jurídicas
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Fuente : Dr. Antonio Kiernyezny, Decano / Msc. Oscar Galeano, Vicedecano / e-mail: humanidades@uni.edu.py

Humanidades en el marco del 

Proyecto "MERCOSUR, Integración e 

Interlocución: Lengua y Cultura”

Cultura", del cual la UNI es la única República (Uruguay). Así, del 27 de 

universidad participante por Paragua.  Se febrero al 1 de marzo, el Lic. Sebastián 

tiene previsto, en una primera etapa, la Araujo desarrolla clases en Universidad 

participación 7 (siete) docentes de la Nacional de Córdoba, Argentina; la Lic. 

Facultad de Humanidades,  que Mirtha Lugo y el Dr. Miguel Ángel 

desarrollarán cursos breves de Lengua, Alfonso en la Universidad Federal de 

Cultura e Historia del Paraguay en el mes Mato Grosso, Brasil. Posteriormente, del 

de febrero de 2012 y otros 5 (cinco) lo 2 al 6 de marzo, el Lic. Wilfrido Giménez 

a Facultad de Humanidades, hagan en el mes de julio de 2012 en imparte clases en la Universidad 

Ciencias Sociales y Cultura Guaraní, universidades de Brasil, Argentina y Nacional de Villa María, Argentina y, del 7 Len representación de la UNI, Uruguay. En el contexto de ese mismo al 10 de marzo, la Lic. Sintia Ortiz, en la 

integra el marco del "Programa de proyecto, en julio de 2012, la UNI será Universidad de la República, Uruguay. La 

Movilidad MERCOSUR en Educación sede de estos cursos dirigidos a nuestros Coordinación Institucional de este 

Superior (PMM)" y más específicamente estudiantes, que serán desarrollados por proyecto está a cargo de la Mg. Nelly 

en el marco de la Red liderada por la docentes de la Universidad Federal Monges de Insfrán y la Coordinación 

Universidad Federal Fluminense de Río Fluminense y Federal de Uberlandia Académica, de la Lic. Mirtha Lugo, 

de Janeiro para el proyecto "MERCOSUR, (Brasil), de la Universidad Nacional de quienes trabajan incansablemente. 

Integración e Interlocución: Lengua y Villa María (Argentina), Universidad de la 

or otro lado, como fruto de las permitirá participar del Proyecto Piloto de intercultural, a través de la movilidad de 

b u e n a s  r e l a c i o n e s  Movilidad Estudiantil, por el cual los estudiantes de grado". Cabe destacar que Pinterinstitucionales, el apoyo de estudiantes de las carreras de Lenguas este último proyecto obtuvo la máxima 

otras universidades del MERCOSUR, la podrán cursar un semestre en una de las calificación sin observaciones del equipo 

capacitación en los Talleres ofrecidos por once (11) universidades participantes y evaluador, lo cual congratula a la 

el PMM durante el 2010 y 2011, así como el posibilitará, como menciona su objetivo Universidad Nacional de Itapúa,  

trabajo en equipo, la UNI logra la general: "Contribuir al fortalecimiento de comprueba que "todo es posible cuando 

concreción de la Coordinación de un las Carreras de Lenguas de los países existe comunión de esfuerzos, ideales y 

proyecto de Asociación, que bajo el título miembros del MERCOSUR, como sentimientos". 

de "Formación, Investigación y Extensión elementos intangibles de identidad 

Lingüística para la Integración (FIELin)", cultural, integración y comunicación 

l 14 de febrero se recibió al Por su parte, la estudiante de Psicología Paulo el jueves 23 de febrero y que las 

es tud iante  bras i l e ro ,  de  l a  Liliana Elizabeteh Casas, becada por el personas en dicha ciudad la recibieron con EUniversidad de San Paulo (Brasil) Programa de Escala Estudiantil de la mucha atención. La misma inicia las clases 

Dante Cieto de Ferreira en el marco del Asociación de Universidades del Grupo el 27 de febrero y residirá en la ciudad 

intercambio estudiantil, el mismo ya se ha Montevideo (AUGM), se incorpora a la paulista de Baurú y permanecerá en dicha 

integrado a las actividades académicas, de Universidad Estadual Paulista (UNESP) de localidad por espacio de 6 meses, tiempo 

extensión e investigación en esta Unidad Sao Paulo Brasil. La misma no ocultó su en que dura la beca.

Académica. alegría y expresó que llegó muy bien a Sao 

Proyecto "Formación, Investigación y 

Extensión Lingüística para la Integración (FIELin)"

Movilidad estudiantil

l 02 de marzo, desde las 14:00 se Dr. Félix Enrique Ayala Benítez y el Dr. 

desarrolló la Defensa de Tesis del curso Hermenegildo Cohene. La Defensa de Tesis EMaestría en Educación de la Facultad. se cumplió en la Sala de la Maestría de la 

El Jurado Examinador estuvo integrado por Facultad de Humanidades. Las nuevas 

la Dra. Yilda Agüero de Talavera, el Dr. flamantes magísteres se tratan de: Ángela 

Antonio Kiernyezny, la Dra. Perla Sosa de Urbieta, Claudia Patricia Caballero, María 

Wood, la Dra. Carmen Rivas de Martínez, El Laura Carreras y Vanesa Arévalos. 

Defensa de Tesis de la Maestría en Educación 

Facultad de Humanidades Ciencias Sociales y Cultura Guarani



Fuente : Lic. Elizabeth Miglio / e-mail: elimiglio@hotmail.com
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Trabajo de Extensión Universitaria

e llevó a cabo el trabajo de campo En dicha compañía, se llevo a cabo una producción de ensilaje tipo torta. Se 

de alumnos del segundo curso, jornada técnica, bajo la dirección del Dr. difundió muestra de materiales que Squienes realizaron ensilaje en la Felipe Viedma. El trabajo se realizó con pueden ser ut i l izados para la 

compañía San Miguel, distrito de el objetivo de demostrar a los producción de ensilaje y el método de 

General Artigas, el 2 de marzo productores de la zona y alumnos de la realización del mismo, con maquinarias 

. FaCAF los pasos a seguir para la para el efecto.

Diplomado en 

Administración y Uso 

Racional De Maquinarias

 Agrícolas

En la Sede de Natalio, con 40 

participantes, se dio inicio a este 

D ip lomado con e l  Módulo  I  

"Tractores". La disertación estuvo a 

cargo de Ing. Agr. Dr. Guido Botta, 

expositor extranjero de la ciudad de 

Buenos Aires - Argentina. Es docente 

Investigador, Profesor Titular de 

Facultad de Agronomía de la UBA, 

Universidad Nacional de Luján y 

Director Ejecutivo del Centro de 

Investigación, Docencia y Extensión 

(CIDEPA) de la Universidad Nacional 

de Luján.

P r e s e n t a c i ó n  d e  l a  

FENASOJA - Brasil
En representación del Señor Rector, el 

Ing. Hildegardo González, el Ing. Agr. 

Rubén Ferreira, Decano de la FaCAF, 

participó de la Presentación del 

Proyecto Fe en la Soja (FENASOJA), 

Brasil, en el Departamento de Itapúa. 

Este se realizó el 13 de abril, en la 

Gobernación del Departamento de 

Itapúa. 

l 13 de abril, se realizó esta genética animal en la producción de 

jornada en el salón auditorio de leche a cargo del alumno Néstor Cabral Ela FaCAF. Fue organizada por el asesorado por las Ing. Agrop. Diana 

Dr. Felipe Viedma, docente de la C h á v e z  y  M a n u e l a  A r r i o l a ,  

cátedra de Zootecnia General II con la Enfermedades infectocontagiosas 

participación de los estudiantes del (mastitis) a cargo del alumno Alan 

quinto año, dicha jornada técnica Martínez, (tuberculosis) a cargo del 

estuvo dirigida a productores de leche alumno Denis Venialgo, (brucelosis 

bovina de la cuenca de General Artigas, bovina) a cargo del alumno Gabriel 

productores de carne bovina, jóvenes Quintana asesorados por el Dr. Ovidio 

emprendedores interesados en la Ferreira, Higiene en el ordeño a cargo 

actividad pecuaria, profesionales de la alumna Leticia Moreira asesorada 

relacionados al agro y estudiantes de por el Ing. Agrop. Pedro Acuña, Método 

inst i tuciones de la  educación d e  c o n s e r va c i ó n  d e  f o r r a j e s  

secundaria, universitaria y docentes. El (producción de ensilaje y heno) a cargo 

objetivo fue Capacitar a productores del alumno Hernán Vi l laverde 

para  e l  uso e f i c iente  de  las  asesorado por el Ing. Agrop. Aldo Ortiz, 

herramientas técnicas, con el fin de Manejo de pasturas (sistema Voisin) a 

maximizar la producción de leche y cargo del alumno Eumelio Delvalle 

c a r n e .  Q u e  s e a  s u s t e n t a b l e  asesorado por el Ing. Agrop. Jorge 

económicamente en el tiempo y el Barboza y Calendario sanitario a cargo 

espacio. Los temas presentados fueron: del alumno Luis Giménez. La jornada 

Importancia de la producción de leche contó con la participación de docentes, 

en Gral. Artigas, Importancia de la productores de la zona y estudiantes.

Jornada técnica pecuaria 

Facultad de Ciencias Agropecuarias y Forestales
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n el mes de marzo, tras la convocatoria 

d e l  S e ñ o r  D e c a n o ,  P r o f .  D r.  

Hermenegildo Cohene, se llevó a cabo E
en la Facultad de Ciencias y Tecnología el 

Claustro correspondiente al año 2012. El 

mismo, presidió las reuniones y compartió el 

trabajo emprendido en esta Unidad 

Académica.

Participaron los docentes del Curso 

Preparatorio de Ingreso, del área de 

Producción de Alimentos e Ingeniería 

Ambiental y de Electrónica e Informática 

Empresarial, respectivamente, tratándose 

temas afines de cada carrera.

En la ocasión se compartieron los 

lineamentos generales a cargo de 

la Directora Académica, Ing. 

Andrea Romero.

os funcionarios dependientes de la 

Facultad de Ciencias y Tecnología, en 

consideración al Proyecto aprobado en L
Consejo Directivo participaron del Taller de 

capacitación "Comunicación Institucional y 

Atención al Cliente"el miércoles 04 de abril del 

corriente, de 8 a 12 hs. Este Taller de capacitación, 

sirvió para que el funcionario comprenda los 

fundamentos en la comunicación y calidad en el 

servicio, e incremente sus habilidades para 

otorgar mejores servicios con calidad.

Con la participación de la mayoría de los 

servidores, se demuestra el 

compromiso laboral a nivel 

institucional, apuntando a la 

mejora continua.

Comunicación institucional 

y atención al cliente

studiantes de la asignatura de Control de 

Calidad II, de la carrera de Licenciatura en 

Ciencia y Tecnología de la Producción E
Aplicada a los Alimentos de la Facultad de 

Ciencias y Tecnología, llevaron a cabo la 

Primera Jornada de Control de Calidad en 

Alimentos, el 21 de marzo. Los objetivos 

propuestos fueron analizar la 

importancia de los Sistemas de 

Gestión en el área de la 

producción de alimentos, 

motivar e involucrar a los 

Estudiantes en Primera Jornada de Control de Calidad en Alimentos
estudiantes de la carrera a que continúen con la política 

de difusión, integración e intercambio de 

conocimientos científicos.

Disertaron las alumnas del octavo semestre y 

profesionales invitados del medio sobre temas 

relacionados al control de calidad en los 

alimentos y en las Industrias Alimentarias 

y la competencia y responsabilidad 

legal que tienen las Industrias 

productoras y elaboradoras de 

alimentos.

Convenio con la Facultad de Ciencias Exactas, 

Químicas y Naturales de la UNaM

a Facultad de Ciencias y Tecnología (FaCyT) de la Universidad Planificación y Ejecución de Proyectos de Investigación y Extensión; 

Nacional de Itapúa - Paraguay ha suscripto un Convenio la utilización de los Laboratorios habilitados, para las prácticas LEspecífico de Cooperación académico-científico y tecnológico científicas-tecnológicas y educativas; y la posibilidad de realizar 

con la Facultad de Ciencias Exactas, Químicas y Naturales de la movilidad estudiantil y de docentes, entre otros.

Universidad Nacional de Misiones, en la ciudad de Posadas - 

Argentina, el día 19 de abril de 2012. Para el efecto, ambas unidades En ocasión de la firma del documento, durante la reunión mantenida 

académicas fueron representadas por sus decanos Prof. Dr. con el Ing. Fernando Luis Kramer, Decano y el Dr. Pedro Darío Zapata, 

Hermenegildo Cohene Velázquez el Ing. Fernando Luis Kramer. Tal Secretario de Extensión y Vinculación Tecnológica, se ha puesto en 

como lo establece el convenio, se propone la colaboración mutua común el interés de concretar proyectos en el marco del convenio de 

con el objeto de: Desarrollar tecnología de I+D+I (Investigación, cooperación, como por ejemplo en áreas como Calidad de Agua, 

Desarrollo e Innovación) de impacto regional y nacional, mediante la Biotecnología y Movilidad, para lo cual se continuarán las tratativas 

investigación y la optimización de Recursos Humanos; Desarrollo y correspondientes.

Transferencia Tecnológica al sector productivo; Colaboración en la 

Docentes en Claustro

Facultad de Ciencias  y Tecnología
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Novedades de las Sedes 

Una de las Sedes de la UNI se sitúa en una región estratégica de 

desarrollo departamental, Coronel Bogado. Sus autoridades 

académicas y administrativas sondean la demanda y ofrecen 

carreras que forma a profesionales y protagonistas del crecimiento 

de ese sector y distritos aledaños. 

a Facultad de Ciencias Económicas y públicas y privadas con los que ha contado y 

Administrativas ofrece las carreras de cuenta Coronel Bogado, próximo a sus cien LLicenciatura en Administración,  años de vida fundacional. (Investigación y 

Contaduría Pública y Licenciatura en Ciencias Difusión 2012- 2013)  y el Programa radial de 

Contables. concienciación sobre "Violencia familiar", 

involucra a estudiantes de Ciencias Sociales y 

Mientras que la Facultad de Humanidades, Docentes de la Carrera.

Ciencias Sociales y Cultura Guaraní, propone 

las carreras de Licenciatura en Ciencias Ÿ Funcionarios de la Sede 
Sociales y Licenciatura en Ciencias de la Es un grupo humano dispuesto a avanzar y 
Educación. concretar los objetivos de la Sede, bajo la 

Dirección de la Prof. Mg. Rosa María Vallejo 
La innovación es la Licenciatura en de Cuella, Directora General. Ella cuenta con 
Informática Empresarial, carrera que oferta la el apoyo y acompañamiento de la Prof. Mg. 
Facultad de Ciencias y Tecnología . Iris Noemí, Noguera Secretaria; Lic. Ramón 

Alfredo Bogado Molinas, Perceptor; Lic. Lidia 

Elizabeth Machuca Machado, Auxiliar Ÿ Pasantías que generan progreso 
Administrativo; Lic. Lourdes Paola Espinoza Las pasantías generan la posibilidad de 
de Lobo, Auxiliar Administrativo; Lic. Carolina mejorar las habilidades de sus estudiantes, 
E l izabeth Almirón Aquino Auxi l iar  Las empresas de la zona, tales como: Banco 
Administrativo; Lic. Luz Marina Galeano de Regional S.A.; INTERFISA Financiera; ALGISA; 
Ferreira,  Encargada de Laboratorio de Banco Itapúa S.A.; Supermercado MINI MAX 
Informática; Prof. César Omar Noguera Ruiz y la Municipalidad local,  dan esta 
Díaz, Encargado de Biblioteca; Prof. Eduardo oportunidad en busca del crecimiento a sus 
Cuellar,  Auxiliar Administrativo; Obdulio emprendimientos administrativos.  
Guzmán Melgarejo Rodríguez,  Celador; 

Venancio Cáceres, Sereno; Valentina Duarte En las áreas sociales se suman: Hospital 
de González, Personal de Servicio y María Distrital; Escuela Básica 606 Mit? Róga; el 
Esther Benítez Personal de Servicio. Juzgado de Paz;  Comedor Infantil Parroquia 

Santa Cruz y el Colegio "San José".
Las  Sedes  es tán  in te rconec tadas  

permanentemente al Campus Central de la Ÿ Extensión e Investigación
UNI, como un solo cuerpo, un equipo unido a Algunos proyectos que desarrollan en el 
los fines  institucionales. Esta Sede sigue sector: Curso de Guaraní para Funcionario 
avanzando y brindando la oportunidad a Público (Extensión); Consumo de Drogas 
numerosos jóvenes que ya no emigran al Lícitas (tabaco y alcohol), en jóvenes de 12 a 
exterior para sumarse al engrandecimiento 18 años en Colegios de Coronel Bogado 
de su pujante ciudad.  (Investigación 2012); Maratón ciclística por el 

día del niño; Historia de las instituciones 

Fuente : Dcom / e-mail: dcom@uni.edu.py
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